



## ¿Cuántas veces se tomó en cuenta la expresión hacia la mujer en discursos de toma de posesión presidencial?

Chimamanda Ngozi Adichie, escritora nigeriana y autora del libro *Todos deberíamos ser feministas*, expresó que, “en un sentido literal, los hombres gobiernan el mundo. Esto tenía sentido hace mil años”.

¡Ya basta de que las mujeres no sean visibles en los diálogos del ejercicio del poder público! ¡Es irónico! Uno de los mecanismos históricos que representan el diálogo de la dirección gubernamental han sido los discursos de toma de protesta presidencial, los cuales expresan los valores y las políticas sociales.

La lectura de 14 discursos no pertenecientes al espíritu de la 4T, reflejan un diálogo prácticamente nulo donde la mujer fue invisibilizada.

¿Cuántas veces se tomó en cuenta la expresión hacia la mujer en los discursos de toma de posesión presidencial?

Del tránsito con Lázaro Cárdenas (1934-1940), Manuel Ávila Camacho (1940-1946), Miguel Alemán Valdés (1946-1952), Adolfo Ruíz Cortines (1952-1958) a Adolfo López Mateos (1958-1964) solo una vez aparece la



## DEL DIÁLOGO INVISIBLE DE LA MUJER EN LOS DISCURSOS PRESIDENCIALES AL PODER VISIBLE DE LA MUJER EN LA 4T

DIANA LÓPEZ ZURITA  
COLABORADORA

expresión “mujer”. Con Gustavo Díaz Ordaz (1964-1970), dos veces. Con Luis Echeverría Álvarez (1970-1976), tres veces. Con José López Portillo (1976-1982) y Miguel de la Madrid (1982-1988), dos veces. Con Carlos Salinas de Gortari (1988-1994) se cita nueve veces. Con Ernesto Zedillo Ponce de León (1994-2000), tres veces. Vicente Fox Quesada (2000-2006), cuatro veces. Con Felipe Calderón (2006-2012), cuatro veces y, finalmente, con Enrique Peña Nieto (2012-2018), tres veces. ¿Cómo fue posible invisibilizar a ese grado a la mujer?

Una cosa es cantidad, otra la calidad de las palabras. El diálogo con las mujeres era implícito, más no explícito. Las ideas, valores, creencias y políticas encaminadas al diálogo hacia la mujer fueron, en su mayor parte, orientadas hacia las labores domésticas, obreras, campesinas, negando prácticamente su participación visible de

y para la política.

La toma de protesta de Claudia Sheinbaum como Presidenta Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos es un hito histórico. Su discurso fomenta un diálogo hacia la mujer 18 veces.

En su Proyecto de Nación 2024-2030, el diálogo hacia la mujer aparece aproximadamente 150 veces. Su discurso muestra la evolución histórica del diálogo de la mujer en tres frases: “durante mucho tiempo, las mujeres fuimos anuladas”, “es tiempo de transformación y es tiempo de mujeres” y “hoy, sabemos que las mujeres podemos ser

presidentas”; contrarrestando así no sólo 14 presidentes ubicados en la presente lectura. Sino 503 años de historia, donde, por primera vez, las mujeres conducen los destinos de México. Ya sea en el Poder Ejecutivo, en el Poder Legislativo o en el Poder Judicial, la visibilidad ya no es una ilusión.

*“La toma de protesta de Claudia Sheinbaum es un hito histórico. Su discurso fomenta un diálogo hacia la mujer 18 veces”.*